

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

Miércoles 11 de Septiembre de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN  
En la Redacción y Administración,  
imprenta y litografía de Alonso é Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.591

## CASA DE BAÑOS

del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.  
Apertura el día 1.º de Julio.  
Como en años anteriores, se facilitarán á los señores de los baños de placer cuantos medicamentos sean prescriptos por los señores médicos, como las aplicaciones hidroterápicas.

## Huerta

Se arrienda la titulada del «Castillo», con casa y noria de hierro. Dirigirse á Julián de Aguardia, San Juan, 31.

## ACADEMIA MERCANTIL

DIRIGIDA POR D. DIEGO MORENO PERAL

Idiomas, caligrafía, cálculos mercantiles, contabilidad y sus prácticas, correspondencia mercantil, etc.  
Preparación para próximas oposiciones al Banco de España y Peritos de Aduanas, Perito mercantil.  
Mayor pral., núm. 102. — Palencia

## Se vende ó arrienda

Castillo de agua denominado «Batán de San Sebastián».  
Tiene máquina de vapor y puede dedicarse á todo uso de batanaje de mantas.  
Dirigirse á Teófilo Llera, Cestilla, núm. 13, Palencia.

## Majuelo

Se vende uno sito en la «Carabaja», para tratar con su dueño. Paseo de los Frailes, número 6.

## CENTRO POLITÉCNICO DE SAN ISIDORO

Abierta la matrícula en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, los directores del referido Centro, siguiendo la costumbre establecida en años anteriores, se encargan de matricular á los alumnos que lo soliciten, previo aviso de los padres ó interesados.

## VINO

Se vende tinto y clarete en la bodega de D. Perfecto Martínez, sita en la calle del Arbol del Paraíso, á 25 céntimos litro.

## «NAFRIOL»

Hace nacer el pelo á los calvos, lo conserva á los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.  
Véase anuncio 4.ª plana.

## EL ANARQUISMO Y SUS CRIMENES

¿Quién no es anarquista?

Un día es asesinado Carnot, el Presidente de una gran república; otro lo es nuestro ilustrado Cánovas, primer ministro de una monarquía, á quien siguen el asesinato de Humberto I, como antes que todos viven amenazados de muerte los autócratas rusos, y ahora vemos frustrado el asesinato de Mac-Kinley, el Presidente de una libérrima república.

Estos hechos, que en sí mismos, en su aislada individualidad, no son sino crímenes comunes, sublevar, y con razón, la conciencia de todas las gentes, y alarman el colectivo instinto de conservación, de suyo egoísta, como todo instinto, y cayendo, por irreflexión, en los aturdimientos del mero egoísmo, damos

en pedir incontinenti guerra á muerte, á todo trance (grosso modo) al anarquista, sin reparar en medios para ello, si ya no es que sugestionados hábilmente por otros anarquistas (los que quieren el orden y la disciplina social que se fundan en la esclavitud y la ignorancia y en mecánicos reglamentarismos de la vida social) abominamos de la civilización, del derecho moderno y de la libertad conquistada.

Así corre el sentir de las gentes en montón, quienes, creyéndose inocentes del pecado de anarquismo, ven con alarma y espanto cómo los crímenes del anarquismo interrumpen la paz de una vida consagrada tal vez, si bien se la mira, á la producción y fomento del anarquismo, y á la hechura de anarquistas.

Serénjase me tales gentes al suicida del cuento, el cual llevado de su fatal idea suicida al propósito de tirarse al canal sin miedo alguno á su muerte voluntaria, se asustó, sin embargo, del peligro de muerte en que le puso el guarda, á quien dijo airado: «¡Barbaro, que me vas á matar!» cuando vió como el guarda le apuntaba con su carabina para traerle de su intento al borde del precipicio en que ya estaba puesto.

¡Cuánta irreflexión! ¡Cuánto susto y alarma ante la bomba, la bala ó el puñal del anarquista! y cuánta calma, indiferencia y sosiego público ante las usurpaciones, estafas, rapacidades é injusticias perennes de esta anarquía mansa en que vivimos con su ambiente de desconsideración de personas y clases por la injuria y la calumnia.

¡Ah! ¿quién sabe si esa bomba que queremos remediar estará ya siendo ella el remedio ó lógico ó providencial de la culpa verdadera? Pero, entremos en la materia.

Es el anarquismo estado y sentimiento de degradación social; producto de vivos sufrimientos originados en esa misma degradación, siendo lo más triste de todo el no podernos distinguir en víctimas y culpables porque todos y cada uno somos á la vez ambas cosas, depravación que unida, por el crecimiento de los tiempos, á cierta conciencia de la justicia aunque aún sea oscura y crepuscular, en las clases inferiores que anhelan la reforma social, si bien con ciegos egoísmos de clase, lleva á grandes masas de su seno—las más ignoras y egoístas, tal vez las menos dignas del bien que anhelan—á procurarse la reforma por los atajos de la violencia y de la ira con total desconocimiento del derecho, y así no es lo mismo el anarquismo que los crímenes del anarquista; y si no hemos de ser víctimas del mero instinto de conservación; si no hemos de abdicar de la reflexión y razón, como únicas directoras de la vida y madres de toda serenidad en la conducta, importa sobremanera no confundir el anarquismo con sus crímenes.

Mantengámonos, ante todo, la serenidad del ánimo por el ejercicio de la razón, para no ser víctimas candorosas de ningún género de anarquismo; no atropellemos aturdidamente derecho, orden ni libertad solo por privar de estos factores al anarquista: Visto está que éste muestra su siniestra acción tanto en el ambiente de la libre república como del autócrata imperio. No es cosa de pedir á Dios que apague el Sol y quedarnos todos á oscuras, solo para que los anarquistas no vean, entonces si que habrían logrado ellos, por nuestras manos, su objeto, el término de la vida social.

Quien desconozca el derecho, aún en el criminal (y derecho es igual á libertad) se engaña profundamente si cree que con esto no hace más que escalearle á él los ojos, dejarle solo á él á oscuras, sino que realmente lo que logra es quedarnos á él y á todos en tan triste estado, ya que lo que realmente suprime es la luz y no solo el ojo del enfermo.

Trátese, en buen hora, al crimen como crimen, que no le sirva de atenuación ni excusa, su causa ni su fin; prevéngase su ejecución por la policía de los gobiernos; castiguese su realización por la justicia con toda severidad, ayudemos todos á ambas virilmente como jueces, jurados y testigos; pero nada más, porque nada más requiere el crimen como tal.

En cuanto al anarquismo ya es decir otra cosa. Es hijo de la iniquidad que siempre hubo en el fondo de toda sociedad—y que hoy con ser mucha, quizá sea pequeña al lado de la de aquellos tiempos! á que tanto volvemos, (y se quiere hacemos volver) los ojos por los espejismos de la irreflexión con la falta de memoria, y por la naturaleza de todo lo que nos es presente,

cualquiera tiempo pasado fué mejor

que nos lleva á sentir muy vivo el mero escorzor actual y á no quejarnos del dolor dislacerante que ya pasó.

Está á la vista de todos que la intoxicación de la atmósfera envenena lo íntimo del organismo; que su salubridad lo sostiene y regenera; sabemos que uno es esencialmente el germen del trigo para todas las zonas, para todos los cultivos, para todos los climas, y vemos que á pesar de esto el trigo varía profundamente bajo el cambio de todas estas circunstancias exteriores, hasta el punto de que ese insignificante y opaco grano parezca espejo en que se refleja y hace sentir cuando exteriormente le rodea y le transforma.

¿Cuándo llegarán las gentes á ser lo bastante observadoras para ver con los ojos de la cara, ya que no por las especulaciones de la ciencia, esta universal influencia, sin excepción real ni posible, de lo exterior en lo interior y (vice-versa), y más que influencia compenetración y convivencia reales! ¿Cuándo darán en sospechar primero, y convencerse después, de que en el fondo de todas las cosas no hay exterior ni interior á los ojos de la razón, sino solo á los del sentido, y venir así á la idea profundamente moral y educadora de que todos tenemos—no á los efectos de una mera retórica—sino en la realidad, la culpa de todo!

Ya decía Rousseau: «Al aparecer en la sociedad grandes criminales juzgamos instintivamente que son monstruos de maldad, seres ajenos á toda condición humana; pero es porque atendemos solo al término á que han llegado y prescindimos del punto de que han partido.»

¿Por qué ver en el anarquista, digo yo, un hombre malvado aisladamente en el seno de una sociedad de hombres honrados? ¿Por qué no ver en él el espejo en que se refleja la maldad de la sociedad en que vive? ¿Por qué, siendo él la electricidad condensada (el rayo que mata) no hemos de ver su esencia y origen en la electricidad difusa en el espacio, en el medio en que aparece?

El anarquista es execrable, ¿quién lo duda?; pero es un órgano de alguna función, y en lo vivo (y la sociedad es una cosa viva, un organismo) la función precede al órgano, en el germen de lo vivo animal, y así es de pensar que el anarquismo precede y subsiste antes que el anarquista en la sociedad como en su entraña, siquiera sea el anarquismo función morbosa y no vital.

El sentido común, de acuerdo en esto con la profunda realidad de las cosas, considera á los géneos (en la ciencia, la virtud, el arte, la política, etc.) como cosa nacional ó de su época, y por ello se enorgullece hasta el vulgo, cual pudieran enorgullecerse el terreno ó el clima de la suprema calidad de sus productos, y tiene razón esta vez el vulgo, porque él ha colaborado á la producción del genio. Este no es nunca un ser sobrenatural, ni debe lo que hace á inspiración ajena al medio en que vive, el genio es solo un condensador de todos los factores de su tiempo, por eso el genio, como todo lo natural, no es nunca extemporáneo, no aparece nunca á destiempo, y su secreto y valor propio está solamente en convertir en personal y vivo lo que estando en todos difuso y latente es impersonal y pasivo. Esta profunda y secreta corriente de identidad y comunión con el vulgo, es la razón satisfactoria de su popularidad y de la rapidez con que logra su compenetración con las gentes: al seguirle estas se siguen á sí mismas; si es artista, todos perciben con rapidez y espontaneidad la belleza que realiza; si científico,

sus verdades, y todos se admiran de no haber ellos visto, creado ó hecho lo que él muestra, cree ó hace, y muchos llegan en su irreflexión á querer hacer lo que él hace. ¿Por qué? Porque todo lo que tiene él, menos la personalidad, lo ha tomado de todos, porque el genio es, como dice un profundo pensador, el que publica el secreto de todos.

Pues bien, la inconsecuencia de las gentes es palmaria cuando se enorgullecen de los genios del bien, y nada de común creen tener con los del mal, porque tan colaboradores es la sociedad toda en la producción y aparición de unos como de los otros genios.

Si la gente acertara á orientar en este sentido la dirección de su pensamiento sobre el anarquismo; si al par que execrario pensara en las culpas que ella tiene de este mal, tanto ó más que en la culpa del anarquista, y tratase tras esto la gente de su propia reforma moral, ¿cuán pronto quedaría extirpado el anarquismo!

Pero mientras la maledicencia sea tan intemperante como lo es en nuestros días, que prefiera fusilar provisionalmente, como suele decirse, la honra ajena antes de convencerse de la deshonra, ó sea, prefiriendo equivocarse por pensar mal, á equivocarse por pensar bien y con caridad; mientras el odio y la envidia mutua de las clases nos lleve á todos á la reciproca desconsideración; mientras esta ruindendencia del ánimo haga que el mal real—con ser ya mucho—se multiplique y acrezca fantásticamente, ¿quién podrá eximirse de haber sugestionado en individuos, clases ó masas, el odio á la sociedad y la justicia con que cree proceder el anarquista?

Mientras la organización económico-civil sea tal que los que poseen puedan vivir sin trabajar, por poco que posean y los que trabajan no puedan, sino por excepción, llegar á poseer, por mucho que trabajen, revelando esto desequilibrio de valores ó desorganización económica.

Mientras la pureza de las instituciones en la ley, garantizando libertad, derechos y justicia, la mistifique el ciudadano-cacique en la práctica, haciendo que tenga, á espaldas de la ley, mas eficacia que esta el decreto, más que el decreto, la real orden, más que esta el volante, y más que el volante, lo dicho al oído por el ministro.

Mientras los parlamentos, mistificando su soberanía con la del compadrazgo, conviertan el famoso suplicatorio en el amparador del delito común del diputado.

Mientras al hombre de ideales, generoso y en cuya conciencia se refleja y hace sentir tanto lo propio como lo ajeno, para saber respetar é interesarse en servir lo ajeno tanto como lo suyo, esté sobrepuesto en la consideración de las gentes el llamado hombre práctico, hasta que dá en presidio—si llega á dar—en fuerza de ser práctico. (1)

Mientras subsista todo esto y cuanto esto revela de mistificaciones absurdas y maliciosas, privilegios efectivos, codicias criminales, omnímodos egoísmos y perturbación profunda del sentido moral en todo, ciertamente que no valdrá matar anarquistas, como no vale al usurero del epigrama levantar hospitales para pobres, interin él siga haciendo pobres con la usura. Para caer en la abyección de la esclavitud política y en la idiotéz de la ignorancia y su miseria, tampoco merece esto la pena de una transformación política hacia atrás de lo existente. El anarquismo arraiga en cuanto

(1) Si ponemos atención en lo que ya va pensándose con bastante generalidad, por fortuna, de los llamados hombres prácticos, veríamos el descrédito en que va cayendo tal carácter, y pocos se honrarían con ya él. Hombre práctico no quiere ya decir más que rutinario, de pobre intelecto, reactio á todo movimiento de pensamiento innovador y educativo, despreciador de las ideas por la misma razón que desprecia el sordo á la música, por la de que no la oye, y esto si el tal hombre práctico es sencillo y de sana intención, porque si ni aun esto es, entonces hombre práctico, quiere decir egoísta, desmoralizado y presidiable, por haber puesto su interés sobre el de todo el mundo, en grado eminentísimo.

está a nuestra espalda, ó está llamado á quedar a nuestra espalda, desapareciendo, y solo lo asfixiará y matará cuanto está delante, en el ideal de la razón para la vida.

JOTA-GE.

## INFORMACION POSTAL

Madrid 10 de Septiembre 1901.

Sr. Director

A la hora en que escribimos esta carta, son esperados los excursionistas portugueses.

Acuden á esperarles á la estación las juntas directivas del Casino Mercantil, de la Industria y de la Cámara de Comercio, acompañadas de gran número de socios. Ha sido también invitada la Asociación de la Prensa. Los gremios asisten con sus estandartes. El recibimiento promete ser brillantísimo.

Se ha celebrado en Tuy el tercer concurso nacional de tiro.

El premio del capitán general de Galicia se lo disputaron 17 oficiales, ganándolo D. Julio Rivera, del Regimiento de Zaragoza.

El premio del Regimiento de Zaragoza, se lo disputaron 23 oficiales, ganándolo D. Manuel Candela, teniente del Regimiento de Murcia.

El regalado por el Sr. Villaverde, lo ganó el sargento de la benemérita, D. Julián Chamizo.

El regalado por el general Rubín, lo obtuvo el sargento del Regimiento de Murcia, Sr. María.

La medalla de oro, la ha ganado el cabo de carabineros, D. Sergio González.

El premio de la Reina, el teniente del Regimiento de Zamora, D. Pedro Romero.

El premio de los Príncipes de Asturias, el paisano D. Pedro García, á quien le falta el brazo izquierdo.

Signe creyéndose que Mac-Kisley curará.

Las noticias de Buffalo acusan una gran mejoría en el herido.

Ha sido presa miss Soldman, propagandista del anarquismo.

Nueve anarquistas acusados de complicidad con Gzolgosz, serán juzgados en 19 de Septiembre.

Han sido puestas en libertad tres mujeres de las que fueron detenidas en los primeros momentos. Se las ha exigido fianza.

La policía disuelve en Boston los círculos anarquistas.

Los telegramas de San Sebastián dan cuenta de que son comentadas las largas y frecuentes conferencias que celebra el ministro de Estado con el embajador de Rusia.

Vuelve á hablarse de probabilidades de inteligencias internacionales.

Los catalanistas muéstranse satisfechos de los resultados que esperan del mitin que celebrarán en San Vicente de Torrello el domingo.

Creer que se les unirán muchos obreros de la cuenca del Ter, que miraban indiferentes el catalanismo.

El general Weyler, ha marchado al Escorial. Después irá á San Sebastián.

Se ha verificado esta mañana el entierro del Dr. Candela. Ha asistido todo el elemento médico de Madrid.

En representación de la Reina, ha asistido el general Escario.

Noticias telefónicas de San Sebastián dicen que el ministro de Estado ha manifestado en conversación con los periodistas que el gobierno cuenta con el asentimiento de las potencias para hacer una demostración naval en Marruecos si cumplido el plazo para el rescate de los cautivos españoles no han sido devueltos á nuestro representante en Tánger.

Se añade que no solo se tiene ese asentimiento de las naciones que tienen intereses en Marruecos para la demostración naval, sino también para realizar algún otro acto enérgico, caso de que haya necesidad de apelar á él.

Si estas noticias se confirman dentro de un par de días que es cuando se cumple el

plazo fijado adquirirán gran interés para España todo lo que se refiera á Marruecos.

Como decíamos al comienzo de esta carta ha llegado la comisión de comerciantes é industriales portugueses siendo recibidos por un gentío inmenso.

Esperaban allí las autoridades y demás comisiones indicadas.

Al llegar el tren prorrumpióse en entusiasta aclamación.

Los portugueses vitoreaban á España en español.

La música de San Bernardino tocó la marcha portuguesa.

Los expedicionarios pasan de 200. Vienen notables personalidades.

El abogado D. José Castro habló en nombre de los portugueses.

El alcalde Sr. Aguilera les dió la bienvenida.

En las calles fueron aclamados los portugueses.

Los expedicionarios muéstranse muy complacidos de la recepción.

## LA BOLSA

### COTIZACION DEL DIA 10

4 por 100 interior, contado..	72,25
Idem, fin corriente.	72,30
4 por 100 en carpetas, al contado.	72,20
4 por 100 exterior.	79,10
4 por 100 amortizable.	00,00
5 por 100 amortizable, al contado.	93,10
Fin corriente, firme.	00,00
Aduanas.	000,00
Cubas 86.	86,30
Cubas 90.	90,00
Filipinas.	00,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100.	104,25
Banco de España.	485,00
Tabacos.	392,00
París.	40,30
Londres.	35,33

## A través de la frontera

### Empirismo y ciencia

Dos casos bien diferentes nos relata la prensa extranjera recibida ayer, relacionados con la medicina.

El tipo de aquellos curanderos que se titulaban apóstoles, y que un tiempo recorrieron España, embaucando al vulgo con sus faras, son conocidos en todo el mundo.

Mientras existan tontos habrá pillos. Esto lo dijo un sabio de la antigüedad, en griego, si mal no recuerdo, y el aforismo puede expresarse en todas lenguas, porque *infinitus stultorum numerus est*.

La prensa extranjera, á que nos referimos más arriba, relata un caso ocurrido recientemente en un pueblo de Francia, que demuestra el grado de ceguera que todavía existe y la fé que inspiran en el vulgo esos curanderos ambulantes, cuyos medicamentos consisten en frases simbólicas, aspavientos ridículos y remedios tan simples como la simplicidad de los que en ellos creen su curación.

Un labrador de los alrededores de Florac fué mordido por una vívora.

Al principio no hizo caso de la picadura, pero cuando ésta empezó á inflamarse y á adquirir síntomas de gravedad se pensó en el remedio.

Pero en vez de consultar á un médico, echaron mano de un curandero, el cual después de hacer muchas veces la señal de la cruz y pronunciar palabras incoherentes recetó la aplicación de compresas de cierto cocimiento, cuya virtud preconizó.

Y, efectivamente, el veneno no pudo ser reprimido á tiempo y el paciente falleció en medio de atroces dolores, pero siempre creyendo en la virtud del curandero y no consintiendo en ser visitado por un médico, á quien se mandó llamar precipitadamente.

Enfrente de este caso de ignorancia brutal del vulgo, puede citarse el de un afamado doctor de los Estados Unidos.

Reside este hombre de ciencia en Boston y el distrito que le corresponde visitar es muy extenso.

Para evitar tardanza en la aplicación de sus recetas, pues ya se sabe que la salud del enfermo, estriba á veces en administrarle prontamente una medicina, el médico americano ha ideado un medio original, pero de resultados positivos.

En efecto, cuando va á hacer las visitas facultativas lleva una paloma mensajera, cuyo palomar está instalado en una botica propiedad del doctor.

Reconoce al enfermo, ata á una pata de la paloma la receta, la suelta y el ave se dirige rápidamente á la botica.

Allí se recoge la receta; se despacha, y un dependiente la lleva á la casa del paciente, montado en una bicicleta, con objeto de no perder momento.

Esto es nuevo y utilísimo y, sin embargo, el vulgo estúpido tiene más fé en el curandero embaucador que en el verdadero hombre de ciencia.

Y así progresa la humanidad.

Reyes

## Carta de gratitud

Para que sea conocida de todas aquellas personas á quien en la misma se hace referencia, el señor alcalde nos ruega la inserción de la siguiente carta:

Madrid, Septiembre 9 de 1901.

Sr. D. Demetrio Ortega Bernal, Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Palencia

Muy señor mío y distinguido amigo: Todavía impresionada, profunda y gratísimamente, por las inmerecidas demostraciones de simpatía que en esa querida ciudad he recibido, fui anoche agradablemente sorprendida por el cariñoso telegrama que se han dignado dirigirme y que constituye una prueba más de la galantería exquisita y de las delicadas atenciones que conmigo han tenido, honrándome sobremedera.

No son Vdes., ciertamente, los que deben agradecer mis pobres versos, pálido reflejo del entusiasmo sin límites y de la gratitud inmensa que siente mi corazón por la hidalga y noble tierra palentina, á la que jamás podré olvidar. A mí es á quien toca estar reconocida, y lo estoy, desde lo más íntimo del alma, por las múltiples deferencias y distinciones de que he sido objeto, sin poseer mérito alguno para ello. A mí es á quien toca saludar cordialmente al ilustre Mantenedor del Jurado, al Excelentísimo Ayuntamiento, á la Sociedad Económica, á la entusiasta Comisión organizadora de los Juegos Florales, á la Prensa y á usted, Sr. Alcalde, á quien ruego que en mi nombre se digne devolver á todos su expresivo saludo y darles mi sincero parabién por lo admirablemente que han sabido realizar la fiesta de la Poesía. A todos felicito con verdadera satisfacción, Sr. Alcalde, y á todos envío la expresión de mi profunda y eterna gratitud, sin olvidar tampoco á las hermosas y distinguidas señoritas, que cual bandadas de lindas y juguetonas mariposas, han tenido la amabilidad de acompañarme, encantándome con sus gracias seductoras y su angelical bondad.

Si hay recuerdos que no pueden borrarse nunca de la mente y dulces emociones que vibran continuamente en nuestro espíritu, sin que el tiempo logre apagar su intensidad, los que yo conservo y los que yo siento, unos y otras traídas de la culta y hermosa Palencia deben durar mientras yo viva.

Con lágrimas de tristeza me alejé de la tierra que me ha inspirado tan hondos afectos; pero lejos de ella seguiré admirándola y queriéndola, y verá con sonrisas de íntimo placer sus adelantos, sus progresos, que son de esperar, contando, como ella cuenta dentro de sí, con elementos tan valiosos y con tan buenos protectores.

Otra vez, Sr. Alcalde, digno representante del hospitalario pueblo palentino, repito á V. y á todos los señores y Sociedades ya citadas, el testimonio de mi agradecimiento más sincero; y enviando de nuevo un entusiasta saludo, tiene el gusto de repetirse de usted afectuosa y atenta s. e. q. s. m. b.

Sarah E. Lorenzana.

## El Teatro

Muchas, muchísimas veces se ha pensado en la necesidad de construir un nuevo Teatro que tenga localidad suficiente para que, á precios económicos, puedan defenderse los presupuestos de gastos y un escenario con dimensiones suficientes para poder montar las obras con la riqueza de detalles que los autores modernos y público demandan.

Discutido con exceso lo insuficiente que es para Palencia el Teatro actual, no hemos de detenernos á demostrarlo; pero á más de esta razón, hay otra, que podríamos llamar urgente, que hace que nuestro alcalde Sr. Ortega Bernal acaricie el pensamiento de que se realice en breve plazo lo que hace mucho tiempo todos deseamos; que se haga un nuevo Teatro.

¿Tiene el actual las condiciones necesarias? Prescindiendo de las de comodidad y capacidad de que todos estamos convencidos

que carece, resulta ahora que no la condición más indispensable é imprescindible, la de seguridad personal de los espectadores, condición sin la que no puede haber el Teatro, lo que significa que Palencia tiene ni malo ni bueno.

Ha llegado, pues, el momento de gestar con urgencia la construcción de un nuevo Teatro, problema de difícil solución técnica, en cuenta que el Erario municipal no se encuentra en condiciones de hacer una obra que no produciría apenas ingreso alguno en sus arrendamientos de las que podemos calificar de necesarias, aunque sea de las de necesidad.

No queda, pues, otro recurso á nuestro juicio que el de que se haga por una sociedad constituida por accionistas, sin otro fin que el de dotar á Palencia de un templo del arte digno de una capital de provincia y prescindiendo de todo interés pecuniario.

Esto, no obstante, parece que nuestro Sr. Alcalde Sr. Ortega Bernal, estudia dos soluciones que pudieran muy bien obtener resultados satisfactorios con lo que podría tener el nuevo teatro.

Es una, ceder el actual teatro á la Diputación provincial á cuenta de la deuda que el municipio tiene con la provincia, facilitando á ésta la construcción del proyectado Teatro provincial, lo que permitiría al municipio cooperar á la construcción del nuevo teatro con la cesión del terreno que adquiriría la otra, ceder el actual teatro á la persona que se comprometiera á hacer en el mismo sitio uno nuevo, proposición que atrevemos á asegurar no quedaría desierta.

Lo que hace falta es que no sea una de tantas veces como se ha pensado hacer teatro nuevo para continuar con el actual.

## NOTICIAS

### Toros en Carrión de los Condes

El día 22 se celebrará en la plaza de esta ciudad, una corrida de cuatro toros de la acreditada ganadería de D. Juan María Sánchez Carreros, que serán matados por espada Francisco Alonso Paquiro y su cuadrilla.

Después de la lidia de los cuatro toros, correrán por los aficionados que lo deseen, bravos novillos.

La corrida dará principio á las cuatro de la tarde.

La entrada de tendido es de una peseta cincuenta céntimos.

La Gaceta ha publicado una circular de dirección general de Sanidad encareciendo la necesidad de que se cumpla la real orden de 13 de Julio último sobre saneamiento de edificios públicos.

Pide á las autoridades gubernativas que comuniquen á la mayor brevedad si, como mencionada real orden previene, han pasado ya las juntas municipales de cada provincia al empadronamiento de los edificios públicos y á su clasificación, según las condiciones higiénicas de cada uno, con arreglo á las bases que en el artículo 4.º se establecieron.

Si las juntas no se hubiesen reunido todavía para dar cumplimiento al art. 3.º, se encargará, por cuantos medios sea posible, que se reúnan y comiencen los trabajos que el orden les encomienda y que esos trabajos se guen pronto á término, á fin de que, cuando cados los edificios según sus condiciones, sepan sus propietarios cuanto antes las reformas que deben introducir en ellos y puedan proceder desde luego á realizarlas.

Además las recomienda que no dejen influir sobre las autoridades municipales y apoyarlas en sus gestiones á fin de que comiencen cuanto antes el saneamiento de los edificios públicos que no reúnan las condiciones establecidas en la ley.

Ha sido nombrado oficial de tercera clase de la Investigación provincial de Hacienda de Oviedo D. Juan Barthe Sánchez, que es de igual clase en la Tesorería de Hacienda de esta provincia y para sustituirle ha sido nombrado D. Victorino Fernández Álvarez de la Administración de Hacienda de León.

Se halla vacante por renuncia del que lo desempeñaba la plaza de Secretario del Ayuntamiento municipal de Pino del Río.

La gran duquesa de Hess (Alemania) instituyó hace seis años una sociedad para proporcionar á todas las criadas que habían servido á un mismo amo durante un tiempo; y de acuerdo con estos todos los

das de dicho cinco años ciben una ción siguientes servicios, las iniciales En Inglá ese estilo. l orden del s érvido á u té diez año Todos lo una medall que tiene h La prin orden. Se los cuales s prestado s cincuenta e El Ayun tiene termi supuesto m año de 190 El factor estación de trasladado de las Due Sortes Mañana ceta una R bernación, este mes de los pró indulto d fueron sór pondía Ta los indult alistados h Aquello mitación, ro, serán t torio á res La cifra dos por el muy consi publique Otr Apenas necesidad vantamier fué muert dencia, y la desgra Encont de los qu esperand de entrad El tren re en Pal tiguu mu de la esta nlio San vecino de llaba sen andén ex tren con dar el pe tación al mismo e Basilio t do por e muerto d estación. Todo die pudi Dado este con El de llaba e ocurrió desauo brazo d De o Cement D. E. Bill Hab Banco de 500 el Con ponga ficación Banco para q

de dicho estado que llegan á estar veintidós años sirviendo en una misma casa, reciben una hermosa cruz de oro con la inscripción siguiente: «Por veintidós años de fieles servicios», y adornada con el monograma de las iniciales de la gran Duquesa.

En Inglaterra hay también sociedades por ese estilo. La reina Victoria fundó en 1872 la orden del servicio, para las criadas que habían servido á un mismo amo por lo menos durante diez años.

Todos los individuos de la sociedad poseen una medalla con esta inscripción: «Honor al que tiene honor.»

La princesa Christian es la patrona de la orden. Se compone de 2.217 miembros, de los cuales son distinguidos 160, porque han prestado servicios á un mismo amo durante cincuenta ó más años.

El Ayuntamiento de Aguilar de Campoó, tiene terminado y expuesto al público el presupuesto municipal ordinario para el próximo año de 1902.

El factor que prestaba sus servicios en la estación de Baños, D. José Arriaga, ha sido trasladado de factor autorizado á San Miguel de las Dueñas.

**Sorteo de prófugos indultados**

Mañana probablemente aparecerá en la Gaceta una Real orden del ministerio de la Gobernación, disponiendo que el domingo 22 de este mes se verifique el sorteo supletorio de los prófugos acogidos al Real decreto de indulto de 7 de Febrero del año actual que no fueron sorteados en el año en que les correspondía. También sufriran el sorteo supletorio los indultados de la penalidad del art. 31 de la ley de reclutamiento y los que no han sido alistados hasta ahora.

Aquellos cuyas solicitudes están aún en tramitación, que constituyen ya un corto número, serán también incluidos en el sorteo supletorio á reserva de lo que se resuelva.

La cifra de indultos tramitados y concedidos por el ministerio de la Gobernación es muy considerable, como se verá cuando se publique el estado general de ellos.

**Otra víctima del tren**

Apenas hace ocho días que el Juzgado tuvo necesidad de acudir á la estación para el levantamiento del cadáver de un hombre que fué muerto por el tren debido á una imprudencia, y en la mañana de hoy se ha repetido la desgracia.

**El hecho**

Encontrábanse en la estación varios obreros de los que trabajan en el montaje de vagones esperando que fueran las doce y media, hora de entrada al trabajo.

El tren de mercancías núm. 1065, que muere en Palencia, y hace su parada frente al antiguo muelle del Noroeste, pasaba por el andén de la estación, cuando un obrero llamado Basilio Sandonis, de 18 años de edad, huérfano, vecino de Valladolid, que con otros dos se hallaba sentado en uno de los bancos que en el andén existen, se levantó é intentó subirse al tren con objeto, sin duda, de ahorrarse de andar el pequeño recorrido que hay desde la estación al punto de parada del tren, que es el mismo en que se hacen los trabajos; pero el Basilio tuvo la mala desgracia de ser arrollado por el tren y arrastrado á la vía, quedando muerto á la vista de sus compañeros y Jefe de estación.

Todo ocurrió en un segundo y sin que nadie pudiera evitarlo.

**El Juzgado**

Dado aviso al Juez Sr. Casas, se presentó este con el actuario Sr. Salomón.

**El cadáver**

El del desgraciado Basilio Sandonis, se hallaba sobre la vía general, que es en la que ocurrió el desgraciado suceso, completamente desmenuado de medio cuerpo arriba, separado el brazo derecho del cuerpo y la cara dividida.

De orden del señor Juez, fué trasladado al Cementerio.

D. E. P.

**Billetes falsos**

Habiéndose presentado en las Cajas del Banco de España algún billete falso de la serie de 500 pesetas, emisión de 1 de Julio de 1876, el Consejo de Gobierno ha acordado que se ponga en conocimiento del público esta falsificación, y que se exponga en la portería del Banco un billete de aquellos y otro legítimo, para que se puedan apreciar las diferencias que

los distinguen, de las que son las más ostensibles lo borroso del grabado de los falsos, especialmente en el reverso, y el color del papel, mas obscuro que el de los legítimos.

Al mismo tiempo ha acordado el Consejo que se retiren de la circulación los billetes de la citada emisión de 1 de Julio de 1876, los cuales se pagarán indistintamente en todas las Cajas del Banco hasta el día 30 del corriente; pero á partir del inmediato 1 de Octubre, sólo se admitirán en Madrid, donde se están reembolsados, previo reconocimiento.

**ADVERTENCIA**

Rogamos á los suscriptores que se hallen en descubierto en esta Administración, se sirvan ponerse al corriente á la mayor brevedad, si no quieren sufrir retraso en el envío del periódico.

Por falta de número de señores concejales, no ha podido hoy celebrar su sesión ordinaria el excelentísimo Ayuntamiento.

En correos se ha puesto en lista una carta, dirigida á la señorita Rosario Lecube Ribera, Palencia.

La Dirección general de clases pasivas ha concedido á D. Bernabé Santamaría Expósito, músico de segunda clase de Ingenieros el haber mensual de treinta y siete pesetas cincuenta céntimos que deberá cobrar por esta Tesorería de Hacienda.

**AUDIENCIA**

Mañana á las diez se celebrará en esta Audiencia la sesión del juicio oral y público, ante el Tribunal de derecho de la causa instruida en el Juzgado de Saldaña, por abandono de un niño recién nacido, contra la procesada Benita Cuadrado.

Fiscal, D. Idefonso Hernandez Revesado, abogado, D. Octaviano Santoyo Anaya y procurador D. Sebastian González Puebla.

**Registro civil**

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

**Función.**—Juana Gutiérrez Sánchez, viuda, de 60 años, domiciliada accidentalmente en esta Capital.

**Nacimiento.**—Eugenia Diez Lozano, hija de Ciriaco y Juana, Huertas Altas.

**TOMÓ V. CAFÉ? PUES TOMÉ V. ¡PUM!**

De venta en cafés y ultramarinos. Los pedidos á E. LAMOLLA.—LÉRIDA. Se necesita comisionista que represente á esta casa en la Capital y que viaje toda la provincia. Hay que acompañar buenas referencias.



**Cháchara**

Había no sé si en Murcia, en Avila ó en Toledo, que al fin y á la postre el punto no hace á la esencia del cuento, un hombre que se pasaba la mayor parte del tiempo en exhibir á las gentes á cambio de algún dinero, figuritas de madera ó de cartón ó de yeso, representando un inútil y abigarrado cortejo de príncipes y monarcas, de damas y caballeros engolfados en conquistas, aventuras y torneos.

Una segunda edición de aquel buen maese Pedro que tan bien pinta Cervantes en el Hidalgo Manchego.

Todo lo que aquel pobre hombre solía mostrar al pueblo, era siempre tan insulso, tan monótono y tan viejo é iba siendo de las gentes tan marcado el descontento, que al cabo para volver por su prestigio y su crédito;

hubo de anunciar un día un espectáculo nuevo, sorprendente y admirable, maravilloso y soberbio.

Pero unas veces por blanco y otras, señores, por negro, nadie logró ver llevar el espectáculo á efecto; y aunque el hombre se esforzaba, valiéndose de mil medios, en convencer á las gentes, jamás consiguió su objeto porque todos le decían.

«A otro can con ese hueso, que aquí el que no corre vuela y nadie se mama el dedo.»

Así nuestro actual alcalde cuando ocupó su alto puesto prometió de un modo claro y terminante y concreto dedicar todo su empuje y actividad y talento á romper antiguos moldes que no son de algún provecho;

y en su acto de tomadura de posesión, no de pelo, prometió desarrollar un hermoso plan higiénico que cambiaría la vida de Palencia por completo dejando en los palentinos indestructible recuerdo.

No hubo quien no le alabase allá, para sus adentros, esperando que sería pronto la promesa un hecho; pero el diablo que no cesa de dar que hacer un momento, nos trajo las elecciones que tanto ruido metieron y se echó aquel plan tan útil provisionalmente al cesto.

Y observando la conducta del individuo del cuento, nos hizo afilar los dientes más tarde con un proyecto mediante el cual el problema del agua estaba resuelto.

Pero la feria llegaba y juzgó entonces más serio y apremiante preparar diversiones y festejos y dejar lo de las aguas para después del jaleo.

Ahora bien, señor Alcalde; la feria tocó á su término, los de Ales y Veraguas me parece que están muertos, el Certamen literario ¡ay, ese no lo está menos! las músicas y dulzainas ya ve V. que enmudecieron, y hasta el famoso templete hecho de astillas y lienzo, ha ido á ocultar su vergüenza al palacio del Concejo porque al pobre le han tenido cinco ó seis días desierto.

Todo está bien preparado, no hay disculpas don Demetrio; haga que no se malogren sus planes y sus esfuerzos; ponga usted á contribución si es preciso su cerebro, y venga el agua enseguida, pues de lo contrario creo que le va á decir el público «¡A otro can con ese hueso!»

LINO G. ANSÓTEGUI.

**SECCION MERCANTIL**

Palencia 11.—Los precios á que se han cotizado al detall en este mercado el trigo y cebada, son como sigue:

Trigo á 45 reales las 92 libras. Cebada á 25 reales la fanega. Tendencia firme.

Valladolid, 10.—En los almazenes generales de Castilla, han entrado 300 fanegas trigo que se pagaron á 44'50 reales las 94 libras; idem 150 centeno, á 31'75; idem 50 cebada, á 26'50.

En el Canal entraron 400 fanegas de trigo que se pagaron á 44 reales las 94 libras.

Medina, 10.—En este mercado se han presentado á la venta 1000 fanegas trigo, habiéndose

dose pagado á 44'50 y 45,75 reales las 94 libras.

Retraimiento en las operaciones.

Rieseco, 10.—Hoy entraron para la venta al detall 400 fanegas de trigo y 1000 de rentas, que se cotizaron á 42'50 reales las 94 libras. Se ofrece en partidas á 44.

Barcelona 10.—Continúan aumentando las ofertas con precios sostenidos aunque débilmente.

Las ventas son casi nulas, considerándose cada vez mas segura la baja.

Hoy se cedió un vagón de trigo procedente de Salamanca á 45 reales.

Llegaron 138 vagones de dicho grano, de mercados de Castilla.

**SECCION RELIGIOSA**

Jueves.—San Leoncio martir y San Silvano.

En las Siervas de Maria predica el señor don Eusebio Cea.

**Telegrama**

De la Agencia MENCKERT

**Motin por consumos**

MADRID 11 (9'45)

En Beas (Granada) se produjo un motin por efecto de los consumos.

Los grupos rodearon la casa Ayuntamiento que apedrearon, siendo contestados con algunos disparos.

La guardia civil disolvió los grupos restableciéndose el orden.

**El ministerio de Marina**

MADRID 11 (9'45.)

Signen haciéndose muchos comentarios á la reunion que celebraron los marinos y en la cual se proponen pedir que se encargue del ministerio, un general de la Armada, y que se amplie el presupuesto con objeto de construir barcos.

**Mac-Kinley**

MADRID 11 (11.)

Acéntuase la mejoría del Presidente de los Estados Unidos.

Los médicos le han suspendido leer. El asesino cose incesantemente; sin que los médicos sepan á que atribuirlo.

**El Czar de Rusia**

Está acordado definitivamente visite la gran ciudad de París el día 20 del actual.

**Ultimatum**

MADRID 11 (11'10.)

Aségurase que en el ultimatum presentado por nuestro Embajador al Sultán de Marruecos, se exige que se devuelvan vivos los españoles que están presos, que se castigue á las kábilas rebeldes, que se satisfagan las indemnizaciones convenidas y que termine la constante rebeldía de las tribus, porque en caso contrario, nuestra nación empleará la fuerza.

**En San Sebastián**

MADRID 11 (14.)

El comandante de la «Stein» se ha despedido hoy de S. M. la Reina, para zarpar esta tarde.

S. M. ha enviado á la tripulación un retrato del Rey, con cariñosa dedicación.

A las tres de esta tarde habrá recepción en Miramar con motivo de ser hoy el cumpleaños de la princesa de Asturias.

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

AMADEO CROS. Barcelona, Princesa 21

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS

Representante para Valladolid y Palencia

RAMÓN TORRENTS

Depósito en Valladolid: Calle del Perú, número 19

Donde se dirigirá la correspondencia y se servirán los pedidos

PRECIOS CORRIENTES EN EL DEPÓSITO (SALVO VARIACIÓN)

CONTADO SIN DESCUENTO	100 KILOS	
	Pesetas	Cts.
COLORURO POTASA 80/85 % equivalente a 52/53 % Potasa anhidra.	33	>
ESCORIAS THOMAS 15/16 % Acido fosfórico total.	11	>
NITRATO SOSA 95 % riqueza y 15/16 % Azoe.	35	50
SULFATO AMONIACO 20/21 % Azoe equivalente a 24/25 Amoniaco.	43	50
HIERRO..	10	50
en polvo.	12	50
POTASA 90/92 % equivalente a 50 % Potasa pura.	38	
SUPERFOSFATO CAL MINERAL 10/12 % Acido fosfórico soluble.	10	50
> > > 12/14 % > > >	11	
> > > 14/16 % > > >	12	25
> > > 18/20 % > > >	14	25
> > > 45/50 % > > >	33	

Pídase el Boletín mensual titulado *Los Abonos Químicos*, que la casa edita y reparte gratuitamente entre sus clientes y cuantos se interesan por el progreso de la agricultura.

Los agricultores hallarán en esta publicación variados trabajos de los más distinguidos escritores en materias agrícolas, y una completa e instructiva reseña de los adelantos en el arte de cultivar.

El Consultor técnico de la casa D. Juan Gavilán, Catedrático de Agricultura del Instituto de Segovia, que es a la vez Director de *Los Abonos Químicos*, contesta gratuitamente por correo, a las preguntas que se le hagan acerca de la aplicación de los abonos y demás asuntos que con éste se relacionan.

TONELERIA

DE

JUAN PARETA

HARO.---Rioja

Depósito y venta de bocoyes de roble y castaño, bordalesas y toda clase de envases, de la cabida que se desee.

Construcción y reparación esmerada.

Precios económicos y sin competencia

VINO PINEDO de kola compuesto

(Tónico-nutritivo).—Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, atonías nerviosas y cardíacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal.—Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz, 10 y Gran Vía, 14. Bilbao.—En Palencia, Farmacia del D. Fuentes.—Pídase en todas las Farmacias

PARA LA VENDIMIA

**TANINO ENÁNTICO.** Eficaz é inofensivo producto para mejorar y conservar inalterables los vinos. Aumenta su color, evita el avinagramiento, no contiene sal ni substancias prohibidas, se usa en todo tiempo y es indispensable para los vinos de exportación.

13 pesetas kilo para 300 á 400 arrobas

Corrección de toda clase de vinos que cubren ó pierden su color al aire libre, de vinos turbios, picados y defectuosos. Exito completo y economía.

Dirigirse, con sello, al representante en España D. F. Monteiro, en Mota del Marqués, (Valladolid.) Depósito en Palencia: Sres. Fuentes Aspuz é Hijo, Droguería.

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.  
Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.

LABRADORES

Se acaba de recibir una buena partida de SULFATO DE COBRE PURO, para la siembra del trigo.

Droguería de Fuentes.--114, Mayor pral., 118

PALENCIA

Depositarios únicos de los abonos minerales

CORSÉ "MISTERIO,"

Patente núm. 27.726

Todas las señoras deben usar este nuevo modelo, de forma recta y espalda cerrada y apreciarán sus ventajas de disminuir absolutamente el vientre y realzar las caderas, y por la esbeltez que impone á todos los cuerpos.

Este corsé no lleva los aceros y cordón que tanto afean las espaldas de los vestidos y resulta el más cómodo é higiénico de todos.

De venta, á diferentes precios, en los principales establecimientos.

Por mayor: BARRERAS.---Oviedo

«NAFRIOL»

CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

Hace nacer el pelo á los calvos, lo conserva á los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.

El tónico «NAFRIOL» tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIOL», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías. Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera.—PALENCIA.

ALMACEN DE MADERAS

DE

ARTURO ORTEGA ROMO

Bastos de roble para cuberia

Avenida de Casado del Alisal.--LA CUBANA,

PALENCIA

Precios económicos

Casa en venta

Se hace de una parte de la señalada con los núms. 1 y 3 de la calle Mazorqueros.

D. Sebastián González, Procurador, Mayor pral., 27, informará.

Venta de casa

La señalada con el núm. 3 de la Plazuela de San Pablo, informarán en la Agencia de Negocios de Rafael Peña, Mayor pral. 23.

Oficial

Se necesita uno de barbería, en la de Valentin Salazar, Plaza mayor números 12 y 16, en esta capital.

Carrito y yegua

Se vende con todo y enganchada, todo en buenas condiciones.  
Posada de Pedro Guerra.

ACADEMIA DE SAN FERNANDO

(antes Politécnica)

Incorporada al Instituto Vizcaino y á la Escuela superior de Comercio Estudio de Bachillerato, Náutica, Comercio y preparación para el ingreso en la Escuela de Ingenieros industriales, de conformidad con los respectivos programas y planes de enseñanza. Internos, medio pensionistas y externos. Calle de Epalza (Ensanche) Bilbao.

Al público

El agua de la tan acreditada fuente de Baños, se sigue vendiendo en la calle de la Virreina, núm. 5, por la Señora Viuda de Bahamonde. Dicha Señora necesita un chico, para encargarse del carro para aquel servicio.

Vida estomacal

PRODIGIOSO INVENTO

A BASE DE

epsina, pancreatina, nuez de cola, nuez vomica, quina, coccina, alcalinos, hierros y una sal de bismuto. Por esta composición ha llegado á ser el Elixir Vida Estomacal del doctor Sacristan el insustituible específico para curar pronto y radicalmente todas las enfermedades que tengan su origen en el estómago, intestinos é hígado. Jamás serán chasqueados con su uso! Prueben un frasco y se convencerán.

Pídase en todas las acreditadas farmacias de España y del extranjero.—Depósito en Valladolid, calle de Santiago, núm. 60; en Madrid, Martín y Compañía, Tetuán 3, y en casa de su autor, en Segovia, Farmacia Modelo. Palencia Dr. Fuentes Farmacia.

Roque Santa Cruz

Practicante en Cirujía

Calle de la Gestilla, n.º 15

PALENCIA

Extirpa callos, ojos de gallo, uñeros, uñas gordas de los pies y todo lo concerniente á Cirujía menor.

Extrae muelas y raigones sin dolor.

"La Patria de Cervantes"

revista mensual literaria ilustrada

10 pesetas año; número sueto, 1 peseta

Se suscribe en la imprenta, litografía y librería de ALONSO É HIJOS, Mayor, 88 y 90

ANTONINO GONZALEZ

Armero y mecánico

Calle de Burgos, núm. 15.—Palencia

Arregla toda clase de armas de fuego